

## **BAB V**

### **SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN**

#### **A. Simpulan**

Berdasarkan hasil analisis pada novel *paradigma* karya Sahid Muhamad terdapat 28 nilai moral. Sebanyak 12 nilai moral pada orang lain, 6 nilai moral pada diri sendiri, dan 9 nilai moral kepada Tuhan. Nilai moral pada orang lain meliputi, menasehati, apresiasi, meminta maaf, dan saling membantu. Nilai moral kepada diri sendiri meliputi, menerima kenyataan, berpikir terbuka, jujur, bertanggungjawab, dan kebebasan. Nilai moral kepada Tuhan meliputi, harapan, percaya takdir, menjauhi larangan Tuhan, bersyukur, percaya kepada Tuhan, dan percaya pada hari akhir.

Hasil analisis nilai moral dalam novel *Paradigma* karya Sahid Muhamad akan dimanfaatkan sebagai modul pembelajaran buku fiksi di kelas XI SMA. Susunan bahan ajar berbentuk modul ini meliputi sampul depan, sampul dalam, kata pengantar, daftar isi, kompetensi inti, kompetensi dasar, peta konsep, tujuan pembelajaran, materi, soal latihan di setiap kegiatan pembelajaran, rangkuman, evaluasi berupa soal yang berbentuk pilihan ganda (PG) dan evaluasi dalam bentuk esai, kunci jawaban, dan daftar pustaka.

#### **B. Implikasi**

Penelitian ini memiliki implikasi pada bidang pendidikan khususnya pada pembelajaran bahasa Indonesia di kelas XI SMA materi buku fiksi. Implikasi yang dibuat oleh peneliti dalam penelitian ini yaitu, bahan ajar cetak berbentuk modul berdasarkan KD 3.11 menganalisis pesan dari satu buku fiksi yang dibaca dan KD 4.11 menyusun ulasan terhadap pesan dari satu buku fiksi yang dibaca.

### C. Saran

Berdasarkan hasil penelitian di atas, dapat memberikan saran sebagai berikut.

1. Bagi guru, diharapkan bahan ajar yang dihasilkan dalam penelitian ini dapat digunakan untuk pembelajaran, karena telah melalui proses validasi dari dua validator ahli yang kompeten.
2. Bagi peneliti selanjutnya, diharapkan agar bisa melakukan penelitian yang lebih mendalam lagi tidak hanya aspek nilai moralnya saja tapi bisa dari aspek nilai lainnya dan menyarankan untuk meningkatkan kelayakan bahan ajar yang bertujuan untuk meningkatkan pendidikan yang lebih berkualitas.
3. Untuk siswa diharapkan dapat mempelajari bagaimana cara berkomunikasi dengan pelajara lainnya, supaya tindakan perundungan tidak terjadi di lingkungan sekolah.
4. Bagi penulis novel dapat membuat karya yang mengandung banyak nilai-nilai yang dapat diambil manfaatnya oleh pembaca.

